

Extensión Universitaria



Decanato de Extensión

Decanato de Extensión

Comité Editorial Nicolasa Terreros Barrios Alberto Barrow Lamed Mendoza Lámbiz

Teléfono: 507-5011028/89/90 Redes Sociales: @udelasextension Faccebook/Instagram udelasextension@gmail.com La Universidad Especializada de las Américas (UDELAS), a través del Decanato de Extensión, cumple con una de las tareas sustantivas, que consiste en establecer la vinculación entre la universidad y la sociedad. En este sentido, el Decanato de Extensión lleva a cabo un conjunto de acciones organizadas desde el campo de la educación continua, el desarrollo social, el trabajo comunitario, el emprendedurismo y la relación con las empresas, la atención a la primera infancia, la gestión de riesgo a desastre, la vinculación con los graduados y la atención a la primera infancia.

Este medio informativo, tiene como propósito la divulgación de las acciones que desarrolla el Decanato de Extensión, en su sede principal, y las extensiones en Colón, Coclé, Veraguas, Chiriquí y Azuero.

"La política de extensión universitaria de UDELAS, define su meta más significativa en la apropiación social de los conocimientos, y cobra pleno sentido, al ser formulada e implementada como propuesta de innovación con intervención social, propugnando cambios y transformaciones, tanto al interior de la universidad como en las condiciones de crecimiento y desarrollo social de la sociedad"





Programa de Docencia para Profesores de UDELAS

El lunes 26 de febrero inició el Programa de Docencia para Profesores de UDELAS 2018, con los cuatro módulos básicos del programa a saber: Docencia universitaria, Modelo Universitario de UDELAS, Estrategias de Aprendizaje, Evaluación de los Aprendizajes.

Este programa está dirigido a todo el personal docente de UDELAS, en la sede principal y las extensiones universitarias.

El proceso de organización del programa, ha iniciado con la coordinación entre las distintas unidades involucradas como son:

-Unidades Extensionistas de las Facultades de: Educación Social y Desarrollo Humano, Educación Especial y Pedagogía, Ciencias Médicas y Clínicas, y Biocencias y Salud Pública;

-Unidades extensionistas de las Extensiones Universitarias de Colón, Coclé, Chiriquí, Azuero y Veraguas.

-Unidades de Enlace del Instituto de Lenguas y Tecnología (ILTEC) Felicitamos a todo el personal docente ya inscrito a nivel nacional y exhortamos a quienes aún no la han hecho para que, animados por

exhortamos a quienes aún no la han hecho para que, animados por nuestro propósito de actualización permanente, asistamos con entusiasmo al programa.







Clausura Manejo Integral de los Trastornos Relacionados al Consumo de Sustancias en Personas Privadas de Libertad

El viernes 9 de febrero de 2018, tuvo lugar el acto de Clausura del Ier Diplomado en Manejo Integral de Trastornos Relacionados al Consumo Sustancias en Personas Privadas de Libertad. dictado en tres versiones en las sedes de Panamá (2 grupos) y Veraguas (1 grupo). En total, se capacitaron funcionarios del Sistema Penitenciario a nivel nacional. El diplomado forma parte del Acuerdo firmado entre la UDELAS y la Organización de Estados Americanos (OEA) conjunto con la Comisión Nacional para el Estudio y la Prevención de los Delitos Relacionados con Drogas (CONAPRED).

Este evento contó con la presencia del Dr. Juan Bosco Bernal, rector de UDELAS; Alexandra Hill, jefa de Reducción de la Demanda del CICAD; el Embajador Pedro Vuskovic en calidad de Representante de la OEA en Panamá, el Sr. Alfonso Abarca, Coordinador hemisférico de PROCCER y el Lcdo. Armando Medina, Director del Sistema Penitenciario de Panamá





Clausura Diplomados en Prevención Social de la Violencia y gestión Local de la Seguridad Ciudadana



El 19 de febrero del presente año, tuvo lugar el Acto de Clausura del Programa de Formación que implementa UDELAS, conjuntamente con el Ministerio de Seguridad Pública. Se trata del Proyecto de "Cooperación en tema de seguridad en Panamá" -SECOPA, Financiado con fondos no reembolsables, de la Unión Europea, y que consiste en el desarrollo de los Diplomados en Prevención Social de la Violencia y el Diplomado en Gestión Local de la Seguridad Ciudadana. En este acto recibieron sus certificados de culminación de estudio, un total de 100 funcionarios del sistema de seguridad nacional, de las provincias de Panamá, Colón y el distrito de San Miguelito.





Igualmente, el 2 de marzo, en la sede de UDELAS en Chiriquí, unos 60 funcionarios de diversas instituciones de seguridad pública, recibieron sus diplomas respectivos, correspondientes a los diplomados en Prevención Social de la Violencia y Gestión Local de la Seguridad Ciudadana.

Comunidad Amiga: Dagar Guna Yala, Vacamonte



El día viernes 16 de febrero tuvo lugar en la Casa Comunal de Dagar Guna Yala, una reunión de rendición de cuentas con el nuevo presidente de la comunidad, el Sr. Elpidio Martínez. En la reunión se habló sobre el estado actual de los proyectos que desarrolla la comunidad, con especial énfasis en el Centro de Atención Integral a la Primera Infancia – Doddogan Nega.

La Decana de Extensión, Dra. Nicolasa Terreros Barrios y el Sr. Elpidio Martínez, acordaron hacer una rendición general con la comunidad.



Boletín Informativo Nº1/2018





rofesora Ayleen Múñoz de

CADI/ Facilitadora

UDELAS y FUNDADER capacitan a madres Cuidadoras de la Primera Infancia en Arraiján

La UDELAS y la Fundación para el Desarrollo Integral de la Mujer y la Familia (FUNDADER), desarrollan la tercera versión del *Programa de Capacitación en Desarrollo Infantil*, a través del cual se han capacitado a madres cuidadoras del distrito de Arraiján. Este programa tiene una duración de 40 horas presenciales, y tiene como propósito capacitar a madres y cuidadoras con los conocimientos básicos y herramientas necesarias para atender adecuadamente a la niñez de 0-3 años de edad, en sus propias comunidades.

Por UDELAS participan como facilitadoras las profesoras Teresa Chávez y Anabel Hernández del Decanato de Extensión, Ayleen Muñoz del Centro de Atención a la Diversidad (CADI) y Marlene Bejarano, Directora del Centro de Atención a la Primera Infancia de UDELAS.

Programa de Capacitación Cerro Pelado





El 23 de febrero de 2018, inició el Programa de Capacitación en Desarrollo Infantil en la Comunidad Amiga de Cerro Pelado, Comarca Ngäbe Buglé. Este programa está dirigido a madres y padres quienes asumen la tarea de crear el Centro de Atención a la Primera Infancia en su comunidad, para brindar atención a los niños y niñas de 0 a 4 años de edad. El programa se ha desarrollado con la participación de las profesoras Iris Jaramillo de la Extensión de UDELAS en Veraguas y Lía Chang y Teresa Chávez del Decanato de Extensión.

En su fase inicial, y producto del Diagnóstico Comunitario y Familiar realizado en la comunidad, se ha logrado la inscripción de 18 personas dispuestas a capacitarse para atender a la niñez en su propia comunidad; 15 madres y 3 padres de familia. Este programa cuenta con todo el apoyo de los estudiantes de la Licenciatura en Educación Bilingüe Intercultural que desarrolla la UDELAS en el Programa Académico de Cerro Pelado.





Red de Organizaciones Sociales de Betania



El día 23 de febrero, se realizó la segunda reunión de la Red de Organizaciones Sociales en la Junta Comunal de Betania. La misma sirvió para organizar la agenda de trabajo anual alrededor de los tres ejes principales: atención al adulto mayor, atención a la juventud y ornato y medio ambiente.

La actividad del mes de marzo será la Feria de Salud en la sede de APRUJOL en La Locería, en la cual UDELAS participará

a través de la Facultad de Ciencias Médicas y Clínicas.

Emprendiendo en la Comarca Ngäbe Buglé

El 4 de marzo concluyó la primera fase del Proyecto Emprendiendo en la Comarca, que forma parte del Convenio de Cooperación entre la Autoridad de la Pequeña y Mediana Empresa (AMPYME) la UDELAS. En esta ocasión se ha concluido con la capacitación de 260 personas de la Comarca Ngäbe Buglé, en la formulación de propuestas de negocios que serán evaluadas durante los meses de marzo y abril para adjudicarles el capital semilla por parte de AMPYME. UDELAS estará a cargo del proceso de seguimiento con una segunda ronda de formación en temas específicos.



4 Regiones 4 Distritos 32 Comunidades 260 Participantes



Este proyecto cuenta con la participación activa de las sedes de UDELAS en Veraguas y Chiriquí, quienes han coordinado esta fase de capacitación en los diferentes núcleos donde se han desarrollado las acciones: Muná y Ñurum de la región Kodri, Jirondai en Ñokribo y Besikó en la región de Nedrini.

En total han sido 32 comunidades beneficiadas, cuyo proceso de selección y organización estuvo a cargo de la propia Comarca, en este caso, bajo la responsabilidad de la Cacica General, Silvia Carrera y sus equipos de trabajo en las diversas regiones.







Seminario Fomento de la Iniciativa Empresarial-FIE -Verano 2018



Con gran entusiasmo se desarrolló el Seminario Fomento a la Iniciativa Empresarial –FIE 2018 en nuestra sede principal en Panamá. En total se desarrollaron 12 acciones, logrando capacitar a 288 estudiantes, de las 4 facultades. El 84.7 % son mujeres.

Centro de Referencia para el Desarrollo de la Primera Infancia en Panamá



Cincuenta proveedoras de servicios de los Centro de Atención Integral de la Primera Infancia (CAIPI), a nivel nacional, se han capacitado en metodologías actualizadas de atención y educación oportuna a la primera infancia. A nivel institucional participaron: el MIDES, Municipio de Panamá, SENNIAF, MEDUCA, MINSA, IPHE, UDELAS, ISAE, NUTREHOGAR, CEFACEI, Escuela San Pedro Nolasco.

La UDELAS fue coordinadora y responsable del evento en la sede principal, y conductora del taller en UDELAS Veraguas. La capacitación fue impartida por

egresadas del Primer Curso de Educación Inicial que ofrecieran expertos israelíes, en agosto 2017. La profesora Diana Ríos, Directora de UDELAS-Azuero, fue la encargada del curso en Veraguas.

Programa Tinga Mandinga



A partir de enero de 2018, y en ocasión del Decenio Internacional de los Afrodescendientes 2015-2024 declarado por la Organización de las Naciones Unidas –ONU- la Universidad Especializada de las Américas ha lanzado una iniciativa denominada Tinga Mandinga, un espacio de diálogo por la inclusión. Se trata de la producción de tutoriales educativos en formato digital –videos-, que se difunden cada martes, a las 8:00 a.m. a través de las redes sociales –YouTube, Facebook, Twitter, Instagram-

Tinga Mandinga ha sido posible por una estrecha colaboración entre el Decanato de Extensión y el Instituto de Lenguas y Tecnología -ILTEC-

A través de ella, la Universidad Especializada de las Américas realiza un aporte a los esfuerzos que desarrolla el conjunto del movimiento social afropanameño por avanzar los paradigmas de reconocimiento, justicia y desarrollo, pilares del Decenio Internacional de los Afrodescendientes.

